

Quelques actions réalisées depuis le Congrès ordinaire de 2017

En 2017, le congrès général ordinaire a approuvé diverses conclusions, reprises ensuite dans la lettre du prélat du 14 février 2017, qui ont tracé les axes du gouvernement de l'Opus Dei pour les huit années suivantes. Voici le résumé de quelques actions réalisées pendant cette période et qui ont concerné toutes les circonscriptions.

25/04/2025

Le congrès général ordinaire de 2017 a approuvé diverses conclusions, reprises ensuite dans la lettre du prélat du 14 février 2017, qui ont tracé les axes du gouvernement de l'Opus Dei pour les huit années suivantes. Nous reprenons ici, sans prétendre à l'exhaustivité, certaines des actions menées au cours de cette période et qui ont concerné toutes les circonscriptions.

Lettres du Prélat, textes de vie chrétienne, guides pratiques de gouvernement et de formation

Dans la ligne des n° 7 à 12 de la lettre de 2017, le prélat a écrit plusieurs lettres pastorales dans lesquelles il a approfondi des thèmes essentiels de

l'esprit de l'Opus Dei, à la lumière des enseignements de saint Josémaria. Sept lettres ont ainsi été consacrées à la liberté, à la amitié, à la vocation, à la fidélité, à la fraternité, à la obéissance et, récemment, à la joie. De même, des textes pour la prière et pour la formation personnelle ont été publiés sur le site de l'Œuvre, dont une série sur le charisme, toujours en cours : « En route vers le centenaire ». Ces sujets ont été des priorités pendant toute cette période. La formation, l'accompagnement spirituel et la vie familiale et apostolique des centres ont souligné la liberté et le rôle actif de chaque personne dans sa réponse à la vocation. Les guides pratiques pour le gouvernement régional et pour le travail de formation dans les centres ont été révisés dans ce sens.

Publication d'œuvres inédites de saint Josémaria

Au cours de ces huit années, l'Istituto Storico Josemaria Escrivá a beaucoup progressé dans la publication de l'édition critique des œuvres de saint Josémaria : les huit premières lettres (jusqu'ici inédites), *Amis de Dieu*, *Escritos varios* (non traduit) et *Dialogue avec le Seigneur* (cf. *Lettre* 14 février 2017, n° 29). La collection de monographies et de sources sur l'histoire de l'Opus Dei s'est enrichie de neuf volumes, et notamment sur l'histoire de la section féminine. Le site escriva.org, qui propose les œuvres de saint Josémaria en 28 langues, a également été mis à jour.

Quelques lignes de fond :

De nombreuses actions de formation ont été menées pour répondre aux objectifs fixés par le prélat (cf. *Lettre* 14 février 2017, n° 8), à travers des

cours de théologie, des documents de travail, des sessions d'experts et l'accompagnement spirituel, entre autres sur les sujets suivants :

- Vie de prière.
- Esprit de contemplation à travers la formation humaine, culturelle et artistique, et accent mis sur la tempérance, l'écoute et la réflexion.
- La vocation à l'Opus Dei et l'identité des différentes formes d'engagement.
- Formation qui englobe toutes les dimensions de la personne, dont la formation affective et sa dimension corporelle.
- Détachement pour avoir un cœur libre d'aimer.
- Sens du travail, lieu de rencontre avec Dieu.
- Responsabilité sociale.

À propos de ce dernier point, il faut souligner ce qui a été fait pour la formation professionnelle et sur la doctrine sociale de l'Église, et mentionner BeDoCare, un forum d'initiatives sociales de différents pays, initiatives souvent inspirées par les enseignements de saint Josémaria et nées dans le cadre de la préparation du centenaire de l'Opus Dei.

En ce qui concerne les moyens de formation, un travail de révision de l'approche, du langage et de la manière d'expliquer les différents aspects de l'esprit de l'Opus Dei a été réalisé. Il concerne divers niveaux de formation (formation initiale, centres d'études, cours d'études), ainsi que les supports des cercles d'étude, des récollements et des retraites.

Quelques initiatives sous l'impulsion du Conseil Central et du Conseil Général

Des initiatives ont été prises par le Conseil Central et le Conseil Général dans le but d'améliorer le gouvernement de la prélature (cf. *Lettre* 14 février 2017, n° 13 et 15) :

– Consolidation du projet d'amélioration du gouvernement et de promotion de l'apostolat lancé en 2021. Un point important a été la restructuration territoriale des circonscriptions de la prélature, accompagnée d'une amélioration de la formation au gouvernement de ceux qui dirigent les conseils des vicaires de chaque circonscription. Le travail de ces organismes a également été amélioré grâce à la révision et la simplification des processus ; à l'usage des outils numériques, qui permettent aux nouvelles équipes de travailler à

distance. Enfin, un effort important a été fourni pour adapter l'usage du numérique au règlement européen sur la protection des données (RGPD).

- Mesures visant à améliorer le processus de discernement de la vocation à l'Œuvre et à assouplir les délais d'incorporation, en les adaptant à la variété des situations personnelles.
- Formation continue et spécifique pour améliorer l'accompagnement spirituel, la direction de l'apostolat et le suivi de personnes demandant une attention particulière (personnes âgées et malades ; difficultés psychologiques ; soutien à la famille et à l'éducation des enfants ; crises conjugales ou familiales, etc.)
- Adaptation des directives universelles et des protocoles locaux pour la création d'environnements de confiance en vue de la protection

des mineurs et des adultes vulnérables dans les activités de la prélature ; mise en œuvre ou adaptation de ces directives dans toutes les activités apostoliques de la prélature, et actions de formation dans ce sens.

- Réflexion et nouvelle approche de l'accompagnement et de la participation des personnes qui ont fait partie de l'Œuvre et qui souhaitent rester en contact avec des projets ou des domaines de formation liés à la prélature.
- Crédit d'un protocole de réclamations institutionnelles pour toutes les circonscriptions, concrétisé par la mise en place de bureaux d'écoute, de guérison et de résolution dans plusieurs régions, afin de répondre aux demandes de ceux qui s'y adressent.

Exemples de sainteté et témoignages de vie chrétienne

Au cours de cette période, nous avons rendu grâce à Dieu pour la béatification de Guadalupe Ortiz de Landázuri (mai 2019). La déclaration d'Ernesto Cofiño comme vénérable et l'achèvement des procès diocésains de trois autres fidèles de l'Opus Dei dont la cause de béatification est ouverte (Arturo Álvarez, agrégé mexicain ; Marcelo Câmara, surnuméraire brésilien ; Adolfo Rodríguez Vidal, prêtre numéraire décédé au Chili) ont également été source de joie. En 2024, le diocèse de Salford (Royaume-Uni) a ouvert la cause de Pedro Ballester, jeune numéraire.

Afin de montrer « des témoignages attrayants de vie chrétienne » et d'aider les jeunes dans leur vie spirituelle (cf. *Lettre* 14 février 2017,

n° 18), la production d'articles pour le site institutionnel de l'Œuvre a été encouragée. Un projet remarquable a été le lancement en 2024 de Youth, une plateforme numérique destinée aux jeunes pour répondre à leurs questions et à leurs aspirations.

Formation à la vie familiale

Au cours de ces huit années, les cours de formation à la vie familiale, dispensés surtout par les membres mariés, se sont beaucoup développés et renouvelés. Ils ont pu donner lieu à des congrès, à des plateformes numériques, à l'élaboration de nouveaux cas pratiques, à des rencontres internationales, à des projets de recherche. La journée de travail de 2022, à Barcelone, a été un moment important d'écoute et de réflexion sur la famille dans les cinq continents, et le document final « Foi, famille, formation, avenir » a

contribué à définir huit lignes d'action prioritaires.

Autres axes de travail

D'autres axes de travail de la lettre (par exemple sur les objectifs apostoliques, les domaines professionnels, la famille, la jeunesse, les besoins sociaux, n° 16 à 31) ont été suivis au niveau régional ou local, ou ont été adoptés par des initiatives apostoliques. L'essentiel est que chaque personne de l'Œuvre se sente appelée à « prendre soin avec délicatesse, avec une délicatesse d'amoureux, de son union avec Dieu, à partir de la contemplation de Jésus-Christ, visage de la Miséricorde du Père » (cf. *Lettre* 14 février 2017, n° 30), mais également appelée à sentir « le poids de l'Œuvre, le poids des âmes, la responsabilité de faire avancer cette petite famille » (n° 1) et « à racheter et à sanctifier son temps,

à comprendre et à partager les aspirations des autres » (n° 1).

pdf | document généré automatiquement depuis <https://opusdei.org/fr-lu/article/quelques-actions-realisees-depuis-le-congres-ordinaire-de-2017/> (09/02/2026)